

## Reunión del Comité Coordinador de la Red Mexicana de Municipios por la Salud con el Dr. José Narro Robles, Secretario de Salud Federal y la Dra. Carissa Etienne, Directora de la Organización Panamericana de la Salud (OPS)

El pasado lunes 24 de abril, se realizó una reunión del Comité Coordinador de la Red Mexicana de Municipios por la Salud, con el **Dr. José Narro Robles**, Secretario de Salud Federal y la **Dra. Carissa Etienne**, Directora de la Organización Panamericana de la Salud.



El evento se llevó a cabo en la **Sala Guillermo Soberón** del Edificio Sede de la Secretaría de Salud Federal, en el cual participaron Presidentes de Redes Estatales activas que conforman el actual Comité Coordinador, de las siguientes entidades: Aguascalientes, Colima, Chiapas, Chihuahua, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Morelos, Nuevo León, Puebla, Querétaro, Quintana Roo, Sinaloa, Tabasco, Tlaxcala y Zacatecas.



En dicho acto los miembros del Comité Coordinador, estuvieron acompañados por el Dr. Pablo Kuri Morales, Subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, quien dio un mensaje de bienvenida a los asistentes, así como por la Dra. Gerry Eijkemans, Representante de la OPS/OMS en México, el Dr. Eduardo Jaramillo Navarrete, Director General de Promoción de la Salud y Secretario Técnico de la Red Mexicana de Municipios por la Salud; así como por la Ing. Patricia Segurado, Asesora en Desarrollo Sostenible y Salud Ambiental OPS/OMS, además de funcionarios de la Dirección General de Promoción de la Salud.





El objetivo de la reunión fue dar a conocer el trabajo que, en salud pública, ésta red ha llevado a cabo a lo largo de más de 20 años y las experiencias que en materia de prevención y promoción de la salud se trabaja desde los municipios; así como también presentar el **Programa de Trabajo 2017-2018** de la Red Mexicana de Municipios por la Salud.

La presentación del programa de trabajo estuvo a cargo del Ing. Carlos Herrera Tello, Presidente de la Red Mexicana de Municipios por la Salud y

Presidente Municipal de Zitácuaro, Michoacán, quien destacó que la elaboración de dicho programa surgió como producto de las aportaciones y del consenso de los presidentes municipales de las redes estatales activas, sustentado en las prioridades nacionales de salud pública, en los programas y estrategias presidenciales afines, en la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible de la Organización de Naciones Unidas(ONU) y en la estrategia de Salud en todas las políticas de la Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud / (OPS/OMS); contando con la asesoría del Secretariado Técnico de la Secretaría de Salud federal (Dirección General de Promoción de la Salud).

El presidente de la Red Mexicana, Carlos Herrera Tello, señaló que el programa se realizó desde el abordaje y la perspectiva de la promoción de la salud y la prevención de las enfermedades indicando que son diez los temas que se abordan: Acciones municipales para la prevención y control del sobrepeso, la obesidad y la diabetes; Fortalecimiento de las medidas municipales para la prevención y control de enfermedades producidas por vectores; Acciones municipales para prevenir embarazos en adolescentes; Acciones municipales para mejorar la salud materna y perinatal; Acciones municipales para la prevención de accidentes viales; Acciones de prevención y promoción de la salud contra la violencia; Acciones de orientación alimentaria, para apoyar la cruzada contra el hambre; Acciones municipales para mitigar los efectos del cambio climático y mejorar la salud; Acciones para garantizar la disponibilidad de agua y su gestión sostenible, y el saneamiento para todos; y Acciones municipales para promover una vida saludable libre de adicciones.

Durante su intervención, la Dra. Carissa Etienne recordó que la OPS/OMS apoya desde 1991 a los países de América Latina en la creación de movimientos de municipios saludables, con base en la estrategia mundial de ciudades saludables y afirmó que México fue uno de los primeros países que se sumó a esta iniciativa.

*Agregó “la Red Mexicana de Municipios por la Salud, es una de las más antiguas, ya tiene más de 23 años de actividad ininterrumpida, pero también es la más sólida en la Región de las Américas, reconocida a nivel internacional por su trabajo y compromiso con la salud, nos complace ver en su plan de trabajo que han colocado a la promoción de la salud y la prevención de enfermedades, como una prioridad en su agenda política”.*

La Dra. Etienne, dijo a los alcaldes presentes *“Ustedes como líderes municipales, conocen los principales problemas que afectan a sus comunidades, esto está reflejado en este Plan de Trabajo para mejorar la salud de la población con acciones concretas, como son la prevención del embarazo en los adolescentes y mejorar la salud materna e infantil, la prevención de las enfermedades crónicas, el mejoramiento de la salud ambiental, acceso al agua y saneamiento básico y mejor gestión de residuos, y las acciones específicas ante la importante amenaza mundial que constituye el cambio climático, todas esas son prioridades que se encuentran incluidas en los objetivos de desarrollo sostenible”.*



Añadió que los líderes locales juegan un papel importante para lograr un mundo mejor, su posición representa una oportunidad única para renovar los compromisos de los gobiernos con la salud pública, buscando sinergias intersectoriales y para ejecutar las prioridades técnicas y políticas a favor de la salud de nuestros pueblos. Finalmente mencionó que el movimiento de municipios saludables, es una de las iniciativas más efectivas de la promoción de la salud, ideada para abordar factores estructurales y de política que afectan a la salud, y son los líderes locales los que le dan vida e impulso a este movimiento.



El Dr. José Narro, en su participación, refrendó que desde el origen, la implementación y el desarrollo de la estrategia de municipios saludables en nuestro país hace más de 20 años, siempre se ha contado con el apoyo, la coordinación y el interés de la OPS/OMS; señaló que es un proceso muy dinámico ya que por el diseño institucional de los municipios en México, éstos cambian de gobierno cada tres años como promedio y por ello la temporalidad es relativamente corta, la rotación es fuerte y con cada cambio de administración municipal tenemos que iniciar el proceso.

Afirmó que ante ésta iniciativa las presidentas y los presidentes municipales tienen una tarea muy importante, *“porque la salud es para todos y porque los alcaldes son la base de los niveles de gobierno de este país, son la parte que está más cerca de las comunidades y de la gente, atienden el día a día. A ellos les piden sus ciudadanos, en sus municipios y en sus comunidades que les ayuden, que resuelvan y la Federación junto con los Gobiernos Estatales podemos y debemos realizar muchas acciones”*. Agregó que lo que se tiene que hacer dentro del marco de sus atribuciones constitucionales, es por un lado aprovechar los programas que están establecidos en el sector salud y que pueden ser aplicados en sus municipios y cómo las acciones de esos programas, pueden impactar positivamente en la salud.

Por otro lado, mencionó que se tienen que aprovechar los escasos recursos, ya que siempre las necesidades van por delante. Finalizó su intervención reiterando que la salud es para todos, *“el cuidado de la salud es un derecho para los ciudadanos y una obligación para el gobierno y para el Estado Mexicano, para el conjunto de las estructuras gubernamentales y del orden público, por lo que tenemos que trabajar con la gente y de nuevo, los presidentes municipales son los que pueden ayudar a esa movilización”*.

